
3

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 11 (117), 30 марта - 5 апреля 2005

Что нас волнует...
ДЕМОКРАТИЯ КУЛЬТУРЫ

НАЧИНАЕТСЯ ТАМ, ГДЕ ОБЩЕСТВО
СПОСОБНО ЗАЩИТИТЬ СЕБЯ 

ОТ ТЕРРОРА ПСЕВДОКУЛЬТУРЫ
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Очередная «революция» на
постсоветском простран-
стве свершилась. Но при-

менительно к Киргизии я бы не
стал окрашивать ее в какие-то
цвета. Ситуация там особая. 

Я родился и вырос в Кирги-
зии. Знаю ее, как говорится, из-
нутри. Несмотря на небольшую
территорию и численность насе-
ления, эта центральноазиатская
республика занимает очень важ-
ное стратегическое положение.
Она имеет пограничные отноше-
ния с Китаем, Узбекистаном, Ка-
захстаном и Таджикистаном. Не
случайно Киргизию раньше на-
зывали перекрестком Великого
шелкового пути. 

Кроме того, это богатый при-
родой край. Есть в нем и внуши-
тельные водные ресурсы, и золо-
то, и уран, который становится
все большим дефицитом. Есть
прекрасное озеро Иссык-Куль.

Поэтому здесь сталкиваются ин-
тересы таких государств, как Ки-
тай, США, Россия. Соседи по СНГ
тоже имеют к Киргизии свой ин-
терес. Есть он и у стран ислам-
ского мира. Помнится, в начале
1990-х годов туда активно прони-
кали Турция, Пакистан. Не без-
различен к Киргизии и Евросоюз.

Но, говоря о последних собы-
тиях в республике, во главу угла я
бы все же ставил не внешний, а
внутренний фактор. Небольшая
по численности киргизская нация
оказалась разделена по крайней
мере на два полюса - север и юг. 

Надо сказать, что противостоя-
ние северян и южан имеет давние
корни. Даже в советские времена
во властных структурах стара-
лись балансировать с представи-
тельством севера и юга. Но тогда
был сильный демифирующий
фактор в виде русского населе-
ния. Когда же его не стало, балан-

сировать стало сложнее. И если
на бытовом уровне это, пожалуй,
не ощущается, то на уровне поли-
тическом и экономическом - как
раз наоборот. Особенно актуали-
зировалась эта проблема, когда
Кыргызстан получил независи-
мость.

Определенная клановость в
республике обострилась еще и
потому, что социально-экономи-
ческое положение населения ос-
тается плачевным. Киргизия при
всех официальных показателях
экономического благополучия
является одной из беднейших
стран СНГ. Здесь, как и в Рос-
сии,  процветает коррупция. 

В Киргизии до сих пор живут
мои брат и сестра со своими
семьями. Они стремятся уехать
в Россию. Россия для них, как и
для всего русскоязычного насе-
ления республики, кажется ра-
ем. Потому что нищета, перево-
дящая быт в убогость, уже не-
вмоготу. И когда проезжаешь по
местам, где прошло твое детст-
во, где были цветущие поля, ра-
ботали предприятия, видишь,
что кругом - разруха.

Приходится признать, что
прежняя власть во главе с Аска-

ром Акаевым не оправдала на-
дежд и чаяний народа. Она не
смогла грамотно использовать
ни многочисленные кредиты, ни
вступление страны в ВТО (Кыр-
гызстан первым из стран СНГ
вступил во Всемирную торговую
организацию). Один из бывших
членов российского правитель-
ства как-то говорил мне, что ес-
ли бы даже десятая часть креди-
тов, которые давались Кирги-
зии, действительно использова-
лась для развития государства,
республика процветала бы. 

Так что стихийный революци-
онный процесс в Киргизии ро-
дился не на пустом месте. Посте-
пенно накапливалась критиче-
ская масса, которая после парла-
ментских выборов взорвалась.
Другое дело, кто этот социаль-
ный протест обуздает. Если лиде-
ры оппозиции смогут управлять
им и гражданской войны можно
будет избежать, как говорится,
слава богу. Надежда на это есть,
поскольку в первых рядах оппо-
зиции находятся в общем-то
вполне адекватные, вменяемые
люди, которые занимали раньше
высокие посты в правительстве,
МИДе. Я знаю и Розу Отунбаеву,

и Феликса Кулова, который мно-
го лет просидел в тюрьме и ско-
рее всего несправедливо. 

Весь вопрос в том, как Россия
сработает. Выдержка, которую
демонстрирует Москва, с одной
стороны, импонирует. Но сегод-
ня нужно начинать активно кон-
тактировать с этими людьми, по-
тому как основной наш соперник
- Соединенные Штаты - работает
здесь уже давно. Развернув на
территории Киргизии свое воен-
ное присутствие, США имеют
там широкую разведывательную
сеть, сеть влияния. К тому же в
отличие от нас они имеют и зна-
чительные финансовые ресур-
сы. И если мы не прозеваем этот
момент, окажем конструктивное
влияние на ситуацию, поддер-
жим наших потенциальных со-
юзников, думаю, ничего страш-
ного не произойдет. В этом слу-
чае здесь останется и наша авиа-
ционная база Кант, и другие рос-
сийские военные объекты. 

Кто бы ни пришел к власти в
Бишкеке, здесь прекрасно пони-
мают: связь с Россией, тесные
отношения с ней - это и гарантия
безопасности, и экономическая
поддержка, и та социальная

нить, которая держится за счет
русскоязычной диаспоры в Кыр-
гызстане и за счет киргизской
диаспоры в России.

В то же время мы должны из-
влечь уроки и для себя. Если
Россия не выберет правильный
курс развития, ее вполне могут
ожидать подобные революцион-
ные события. Протестный по-
тенциал накапливается и у нас.
И никакими успокоительными
телепередачами, политтехноло-
гиями, запретами потенциал
этот не сдержишь. 

Во-вторых, все-таки нужно
разработать такой стратегиче-
ский проект развития СНГ, чтобы
он был интересен для всех. И,
наконец, нам нужно трезво оце-
нивать обстановку в каждой
стране. Видеть объективную кар-
тину. Иметь друзей, в том числе
и среди оппозиции. Пусть это бу-
дет не на официальном уровне,
но через горизонтальные связи
надо поддерживать отношения
со всеми. А самое главное - не
тешить себя иллюзиями, не под-
держивать слепо «братские от-
ношения» только на уровне глав
государств. Не делать ставку на
политические трупы.

Леонид ИВАШОВ,
вице-президент Академии 
геополитических проблем, 
доктор исторических наук, 
генерал-полковник

ПРЕДВЕСТНИК РЕВОЛЮЦИЙ - 
НИЩЕТА И РАЗРУХА

Премьерный показ оперы «Дети Ро-
зенталя» в Большом театре все-та-
ки состоялся. Причем в тот самый

день, когда Президент России Владимир
Путин провел в Костроме заседание Гос-
совета, посвященное проблемам сохра-
нения исторического и культурного на-
следия Отечества. Речь там шла прежде
всего о том, как нам не деградировать.
Как уберечь для потомков великую рус-
скую культуру.

Поделки уровня «Детей Розенталя» на
реализацию этой задачи не работают.
Напомню, что я лично подписал обраще-
ние на имя Председателя Правительства
РФ Михаила Фрадкова, в котором пред-
ложил снять с репертуара эту постановку
и отстранить генерального директора те-
атра Анатолия Иксанова от занимаемой
должности (он назначен распоряжением
правительства в 2000 году).

Признаться, благодаря СМИ вся эта
история обросла массой небылиц. Поэ-
тому хотелось бы внести некоторую яс-
ность. Сам я узнал о новой опере из те-
левизионной передачи, в которой один
из наших оперных певцов с возмущени-
ем говорил о предстоящей премьере в
Большом. И мое протокольное поруче-
ние в Государственной думе гласило:
«Прошу Комитет по культуре дать допол-
нительную информацию». Естественно,
в первую очередь необходимо было оз-
накомиться с текстом либретто. Когда
мы получили текст, я убедился в том, что
ЭТО не может быть поставлено на сцене
главного театра страны. Да, это мое лич-

ное мнение. Но его разделяют многие па-
триархи отечественной культуры, кото-
рые сочли постановку в лучшем случае
неким капустником...

Я намеренно склонен все политизиро-
вать и объясню, почему. Наивно пола-
гать, что постановка Сорокина на сцене
Большого - исключительно проблема на-
шей культуры. Это проблема большой
политики! 

Обратите внимание, большинство ме-
ждународных признаний, особенно лите-
ратурных, достается нам за те произве-
дения, в которых все русское показано
через унижение личности, через пьяную,
дебильную, ворующую Россию. Иными
словами, Запад изначально нацелен на
то, чтобы поддерживать те российские
проекты, которые направлены на уничто-
жение нашего духовного, нравственного
стержня. И все это рекламируется, пода-
ется как... новые веяния в литературе.
Ситуация с русскоязычным населением в

Латвии, других регионах - все это эле-
менты одной линии, направленной, по
моему глубокому убеждению, на уничто-
жение нашего государства, нашей нации.
Ведь основополагающий тезис культуры
- формирование личности. Личности
полноценной, а не ущербной. 

«Дети Розенталя» - лишь элемент
той чудовищной вакханалии, которая
творится вокруг, и смотреть на эту про-
блему надо гораздо серьезнее. Необхо-
димо вынести на широкое обсуждение
вопрос о ситуации в отечественной
культуре. После возвращения депутатов
из регионов, в частности, планируется
проведение круглого стола с приглаше-
нием руководителей творческих сою-
зов, представителей совета по вопро-
сам культуры при президенте.

Кстати, пора этому совету работать
более активно. Его члены должны сис-
тематически, а не от случая к случаю ин-
формировать главу государства о поло-

жении дел в отечественной культуре.
Необходима также экспертиза законов и
законопроектов, касающихся этой сфе-
ры. Тогда бы не расцветали чертополо-
хом «Дети Розенталя» и им подобные. 

Как известно, глава государства на-
звал Большой и Мариинку символами
России. Поэтому и отношение к реперту-
ару Большого театра должно быть осо-
бым. Тем более ужасающе звучит заяв-
ление художественного руководителя и
главного дирижера Большого А. Ведер-
никова: «Я пришел, чтобы уничтожить
этот имперский театр, традиции для ме-
ня слово ругательное».

Такой подход сегодня, к сожалению,
стал определяющим практически везде.
Я говорил об этом с министром культу-
ры А. Соколовым, однако он отвечает,
что у него нет никаких возможностей на
это влиять. Представляете, до чего дош-
ло? И еще один весьма показательный
симптом. В недавнем большом интер-
вью А. Кончаловский, человек, который
всегда говорил о свободе, теперь выска-
зывает мнение о том, что нам необходи-
ма... цензура. Потому что многое из про-
исходящего в отечественной культуре -
безнравственно, пошло, ужасно...

Наше общество за полтора десятиле-
тия своей новой истории так и не выра-

ботало механизма регулирования в
сфере культуры, если хотите, демокра-
тической поддержки процесса развития
духовных ценностей и тех творческих
проектов, которые действительно поло-
жительно влияли бы на развитие стра-
ны. У нас же, согласитесь, только край-
ности. Но если мы проанализируем ми-
ровую практику, то увидим, сколь эф-
фективна в других странах система от-
бора. Впрочем, скорее она похожа на
самоцензуру. Само общество не вос-
принимает то, что выходит за опреде-
ленную нравственную грань... 

В случае с «Детьми Розенталя» мы
ведь не говорим о порнографии, мы
говорим о пошлости. И как было бы
здорово, если бы публика на это пред-
ставление просто не пошла, бойкоти-
ровала его. Помнится, у нас такое уже
было. В 2003 году на чеховский фести-
валь берлинский театр «Фольксбюне»
привез «Мастера и Маргариту». Его
главный режиссер Франк Касторф зая-
влял о себе как о разрушителе класси-
ки. Так в антракте зрители дружно по-
кидали зал. А на следующий день кри-
тика обвинила эту постановку и театр в
безнравственности.

И еще. Мне говорят, что это первый
коммерческий проект Большого театра.
Но ведь Большой - не акционерное об-
щество, это Государственный академиче-
ский Большой театр России. И очень
жаль, что за свободу для узкого круга
«творцов» мы расплачиваемся золотом
нашей общей культуры.

Сергей НЕВЕРОВ, 
депутат Государственной думы

ВСЯКИЙ ПИГМЕЙ 
ХОЧЕТ ПО БОЛЬШОМУ

Зима - всегда серьезный эк-
замен для жилищного хо-
зяйства Москвы. Выдер-

жало оно этот экзамен и на сей
раз: жилищная инспекция отме-
чает, что в течение нынешней
зимы жилищно-коммунальное
хозяйство столицы функциони-
ровало стабильно благодаря
четко работающей в городе си-
стеме оперативного управле-
ния, которая не позволяет нико-
му расслабиться. В том числе,
кстати, и жилищной инспекции,
которая постоянно контролиру-
ет на территории города техни-
ческое состояние жилых зда-
ний и инженерных систем. Ак-
тивно работала организованная
инспекцией «горячая линия»,
благодаря чему оперативно ре-

шались многие проблемы жи-
телей.

Все замечания жилищной ин-
спекции еженедельно рассматри-
вались на заседаниях тепловых
комиссий на всех уровнях управ-
ления городским хозяйством, по
ним принимались необходимые
меры, вплоть до радикальных.
Думаю, нет необходимости при-
водить статистику нарушений -
их состав год от года практически
не меняется, не стану указывать
адреса и районы. Достаточно ска-
зать, что в течение зимы за неис-
полнение предписаний инспек-
ции к административной ответст-
венности привлечено 196 долж-
ностных и физических лиц. Боль-
шую помощь в решении проблем
жителей, особенно в ведомствен-

ных домах и общежитиях, нам
оказала прокуратура города.

Затянувшаяся в этом году зи-
ма отличалась обилием снегопа-
дов, которые в свою очередь ста-
ли причиной особых проблем с
очисткой дворов и кровель от
снега и сосулек. Складывается
впечатление, что мы забыли те
формы работ, которые эффек-
тивно применялись в прежнее
время, и в первую очередь - орга-
низационные и мобилизацион-
ные планы действий каждой
службы жилищного хозяйства на
территории в экстремальных си-
туациях. Конечно, раньше было
гораздо проще мобилизовать
людей и технические ресурсы. Но
и сегодня необходима координа-
ция взаимодействия организаций
с различными формами собст-
венности на конкретной террито-
рии в экстремальных ситуациях.

По-прежнему актуален вопрос
о кровлях жилых домов. Провер-
ки показали, что качество ремон-
та кровель в целом улучшилось,
и не только за счет применения
новых материалов и увеличения
продолжительности гарантийных
сроков, но и за счет повышения

качества ремонтных работ. Но то-
гда почему острой остается сама
проблема? Причину мы видим в
одном - недостаточно жесткие
требования к формированию ти-
тульных списков. Объекты ре-
монта и объемы работ должны
определяться только на основа-
нии результатов мониторинга
технического состояния жилищ-
ного фонда, которые имеются в
управах и ДЕЗах. К сожалению,
практика показывает, что согла-
сованные и утвержденные ти-
тульные списки систематически
корректируются, финансы неред-
ко используются не на те кровли,
которые требуют незамедлитель-
ного ремонта.

Еще одна проблема - очистка
кровель. Ее особенно ощутили
нынешней зимой. Результаты на-
ших проверок показали, что мас-
терские участки укомплектованы
рабочими профильной специаль-
ности только наполовину. В связи
с этим большую тревогу вызыва-
ет привлечение к этой опасной
работе случайных людей, не атте-
стованных должным образом и
не имеющих страховочных при-
способлений.

По данным Мосжилинспекции,
количество строений, требующих
замены систем тепло- и водо-
снабжения, уменьшается мед-
ленно, несмотря на то что объе-
мы выполненных работ из года в
год растут. Причина нам видится
в том, что службы заказчика при
планировании замены трубопро-
водов отдают предпочтение рабо-
там в подвалах и на чердаках, до-
ступ в которые не вызывает труд-
ностей. Замена труб в квартирах
идет медленно, в результате про-
блемы жителей остаются нере-
шенными, а проводимые работы
не дают должного эффекта. Осо-
бенно это касается домов, в кото-
рых 40-45 лет назад была смон-
тирована панельная система ото-
пления, уже выработавшая свой
ресурс.

Большую озабоченность вы-
зывает состояние дымоходов,
обслуживающих газовые проточ-
ные водонагреватели. В Москве
7100 строений с газовыми водо-
нагревателями, в большинстве из
них дымоходы, по данным мони-
торинга, находятся в крайне не-
удовлетворительном состоянии и
требуют неотложного ремонта.

Значительную лепту в созда-
ние трудностей в эксплуатации
домов-новостроек зимой вно-
сят... строители. Справедливости
ради отмечу, что у нас налади-
лось четкое взаимодействие со
строительным комплексом горо-
да в части оперативного устране-
ния дефектов, о которых сообща-
ют жители. Однако сегодня остро
встала проблема введенных в
эксплуатацию домов, в которых
системы тепло-, водо- и электро-
снабжения присоединены по так
называемой временной схеме ра-
боты. В результате в квартирах
холодно, жильцы страдают от пе-
ребоев и отключений горячей и
холодной воды, от неработаю-
щих лифтов.

Специалисты Мосжилинспек-
ции знают о проблемах, харак-
терных, по нашему мнению, для
каждой конкретной территории
города. И мы не только готовы
поделиться ими с руководителя-
ми жилищного хозяйства префе-
ктур, но и можем дать предложе-
ния по их устранению. Ведь цель
у всех нас одна - подготовить до-
ма к нормальной эксплуатации
следующей зимой, не допустить
сбоев в работе систем жизне-
обеспечения. Москвичам должно
быть комфортно...

Александр СТРАЖНИКОВ,
начальник Государственной 
жилищной инспекции 
города Москвы, 
доктор технических наук
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